

EL SANTUARIANO

SEPTIEMBRE 19 DE 1943.

NUMERO 207



GENERAL CELERINO JIMENEZ

Conocido hombre público, actual Senador de la República, militar pundonoroso y hombre de una dinámica sorprendente, quien hace cincuenta años unió su suerte a la de la gentil y nobilísima dama Doña Filomena Gómez. De pura extracción oriental, los esposos Jiménez Gómez aportaron por modo recíproco tal acopio de virtudes, de inteligencia y de mutua comprensión, que su vida debió discurrir, como ha discurrido, por senderos de felicidad y de ventura. Inteligente, virtuosa, abnegada y solícita, Doña Filomena; varón prudente, discreto, complaciente y un gran carácter, el General Jiménez, una familia así constituida tenía que ser modelo de hogares, ornato y prez de cualquier sociedad. Con ocasión de sus Bodas de Oro matrimoniales los esposos Jiménez-Gómez, han sido objeto de calurosos homenajes en la ciudad de Ibagué, en donde residen hace muchos años. A esos homenajes y a esos agasajos se une fervientemente EL SANTUARIANO, con los votos que formula por su felicidad y ventura permanentes.

LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

en su afán de servir al pueblo trabajador, acepta consignaciones desde \$ 0-05 hasta \$ 5.000-00, salvaguardando así su porvenir y estimulándolo trimestralmente con el pago de intereses al tres por ciento anual sobre saldos mínimos.

Asímismo LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS presta a sus clientes el servicio de Giros sin pagar comisión, hasta por la cantidad de \$ 500-00. Para los giros telegráficos se pagará sólo el valor del telegrama correspondiente.

La vacilación es signo de la propia debilidad: demuestre la fortaleza de su espíritu, asegurando sus economías en la

CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

Oficinas en Rionegro (Ant.): Atrio de la Iglesia,
Plaza Principal.

Señor Cafetero:

Vigile su DESPULPADORA y no permita que su mal funcionamiento le haga perder dinero. Llame al experto-mecánico para que se la repare gratuitamente. Los repuestos los vende a precio de costo el COMITE DE CAFETEROS

No olvide que el grano MUY LIMPIO Y SECO tiene \$ 0,20 más en el mercado. Beneficie bien su café y así defenderá sus intereses y los del gremio a que pertenece.

Comité Departamental de Cafeteros

SECCION TECNICA

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXIII

El Santuario, Septiembre 19 de 1943

Número 207

EDITORIAL

AHORA SI, A OBRAR

Un empeño saludable cuya ejecución ha debido cumplirse hace muchos años, florece ahora con proyecciones de halagadora realidad. En efecto, la numerosa y selecta colonia santuariana que en la ciudad de Medellín ejercita nobles y variadas actividades, ha tenido el laudable acierto de constituirse en un organismo que mediante la cohesión de fuerzas y unión de las voluntades, la capacite para llevar adelante y dar vida a iniciativas que, muchas veces, casi siempre, se estancan por falta de quién las anime y las ponga en marcha.

Asistimos en días pasados a varias reuniones informales de la Colonia y estimamos de nuestro deber destacar aquí nuestra satisfacción y entusiasmo al enterarnos de la decisión y fervor patrióticos de que hicieron gala los concurrentes. El amor a la patria, a Antioquia, a la bella ciudad capital y a la tierra nativa, urna de los más caros y encendidos afectos, vibraban en los corazones. Alegría, horas de sano esparcimiento, proyectos y votos fervientes por realizaciones tangibles, fueron el rumor clamoroso de las sesiones preliminares.

Hoy la colonia santuariana en Medellín ha quedado organizada. Para dirigir y orientar el movimiento, han sido designados profesionales de la más alta solvencia moral, social e intelectual. Luis Arcila Ramírez, Leonidas Gómez Botero y Carlos Emilio Zuluaga, jóvenes de cla-

ra inteligencia y de mentalidad robusta, espíritus selectos, forjados en ese almácigo de severidad, de ciencia y de virtud que es la Universidad Católica Bolivariana, son prenda de éxito y garantía de victoria. Su patriotismo, su ponderado espíritu cívico, su desvelado amor al terruño y toda la ardentia y el vigor de sus almas, entrarán en juego al servicio del movimiento. Nuestra organización está, pues, en marcha. Entidades similares se constituirán en Bogotá, Cali, Ibagué, Armenia, Manizales, Pereira, y en donde quiera que nuestros conterráneos contribuyan con las fuerzas del corazón y con la fortaleza de sus músculos al engrandecimiento de la patria, surgirán idénticas manifestaciones en pro del adelanto del terruño y de la unidad y hermandad de la familia santuariana.

Hacemos una fervorosa excitación a los santuarianos residentes en Medellín y en otras ciudades del país, a que nos acompañen con voluntad decidida y fe absoluta en el éxito de nuestro cometido. Se trata de una organización de mutuo interés y de recíproca conveniencia. No tenemos miras egoístas ni perseguimos lucro alguno. Anhelamos sí el engrandecimiento de la patria chica, del departamento y de la gran patria común, la gloriosa tierra colombiana, concreción y meta de nuestros afectos. Queremos también lograr una comunión de ideas y un sincero y diáfano entendimiento de los componentes de las colonias residenciadas a todo lo largo de la nación, a fin de hacer viables, con la colaboración de nuestros paisanos, proyectos e iniciativas que, sin una acción conjunta y sostenida, sería utópica su realización. La campaña está abierta, contamos con un buen equipo de hombres y el terreno es propicio. Manos a la obra.

FRANCISCO GOMEZ GIRALDO

Importante Asamblea

El 14 de agosto por la noche se reunió en el local de la Sociedad de Mejoras Públicas de esta ciudad la H. Asamblea de Socios de la Cooperativa de Transportes de Oriente Ltda. con el fin de dar cumplimiento a disposiciones de sus Estatutos que ordena estas reuniones periódicas para dar los informes correspondientes, para estudiar las conveniencias e inconveniencias de su marcha y para renovar en ellas el personal administrativo.

Asistieron a la Asamblea: de Medellín, el Dr. Alfonso Mejía

Montoya, Gerente de la Empresa, D. Juan López Hoyos, Contador General, D. Alfonso Naranjo, D. Quico López, D. Gabriel Acosta y el distinguido y culto caballero D. Pedro L. Arango. De Marinilla asistieron los siguientes socios: D. Rafael Ramírez, D. Joaquín Gómez, D. Luis E. Cuervo, D. Víctor Vallejo, D. José V. Díaz, D. Jesús Antonio Gómez, D. José J. Henao y D. Jesús M^a. Arbeláez. De Granada: D. Ramón Tulio Giraldo, D. Pedro Zuluaga y D. Carlos Giraldo. De Cocorná: D. Arturo Pineda, y de El Santuario, D. Lino Giraldo,

D. Luis Zuluaga, D. Joaquín y D. José J. Giraldo, D. Antonio, D. Francisco y D. Jesús García, D. Luis N. Vásquez, D. Manuel Montoya, D. Felipe, D. Jesús M^a. y D. Martín Gómez, D. Rubén Pineda, D. Adán Naranjo y D. Francisco Calderón. El Redactor de EL SANTUARIANO también asistió por galante invitación que le hizo el señor Gerente, y al abrirse la sesión pidió la palabra para dar los agradecimientos y para subrayar la complacencia que experimentaba en tan importante y trascendental Asamblea, por cuyo éxito hizo fervientes votos.

La sesión, presidida por el socio D. Arturo Pineda, se desarrolló normalmente dándole riguroso cumplimiento al orden del día. Los informes del Gerente, del Contador General y del Consejo de Administración dejaron plenamente satisfechos a los socios, los que se dieron exacta cuenta del progreso y de la vitalidad de la Cooperativa y de la pulcritud diamantina cómo se manejan sus fondos y se gerencian sus intereses. Ninguno de los presentes puso objeción a los informes, a pesar de que el Dr. Mejía Montoya los exhortó para que en un ambiente ampliamente democrático hicieran los reparos que a bien tuvieran, ya que ninguna obra humana está libre de errores y defectos, muy especialmente empresas incipientes como la Cooperativa que no tiene todavía un año de vida y ya goza de un merecido prestigio como institución organizada y seria. Los choferes dieron una demostración clara de comprensión y de prudencia, pues en toda la larga deliberación de la H. Asamblea no tuvieron una sola palabra descompuesta, ni hicieron un gesto que desmintiera su caballerosidad, probando con esto una vez más el altísimo concepto que hemos tenido de un gremio que entre nosotros es respetable por su honorabilidad y por sus excelentes condiciones sociales y morales.

Después de deliberar concienzuda y patrióticamente y de tomar decisiones muy importantes, se procedió a la elección de Consejo de Administración y de Junta de Vigilancia, elecciones que los socios hicieron libremente, sin presiones y animados por un sentido hondamente democrático. Llenadas a cabalidad todas estas formalidades, la sesión se levantó a las tres de la madrugada del 15, dejando en el ánimo de los que asistimos la impresión de que se había realizado una Asamblea histórica constituida por hombres que tienen plena conciencia de sus deberes.

Es de justicia subrayar que el

éxito de esta Asamblea se debe al acierto con que el Dr. Alfonso Mejía Montoya gerencia la Cooperativa, pues él es un distinguido profesional que ha puesto al servicio de la Institución todas sus capacidades intelectuales, su actividad, su honradez acrisolada y su prestigio social, sin tener en mentes su pésima remuneración y las censuras que se hacen con el fin de obstruir las labores benéficas y de obstaculizar todo lo que

tienda a su mejor organización.

EL SANTUARIANO registra como un acontecimiento social de gran trascendencia la reunión de esta Asamblea, y felicita a la Cooperativa de Transportes de Oriente Ltda. por el éxito obtenido, y muy especialmente envía sus felicitaciones al Dr. Alfonso Mejía Montoya por la acertada organización que ha sabido darle a la Empresa.



Doña Amelita Salazar de Gómez

La dolorosa fecha que hoy memoramos renueva heridas no cicatrizadas, cubre de luto un hogar respetable y la sociedad que la contó en

su seno advierte con sentido exacto de la realidad que en sus filas existe un vacío que difícilmente podrá ser llenado.

Dama de singular prestancia, de porte atrayente y trato agradable, madre solícita y esposa ejemplar, su ternura y su gran corazón la situaron siempre en donde quiera existiese una lágrima que enjugar o una necesidad que remediar. Poseedora de grandes virtudes y de envidiables prendas morales, Amelita fué para El Santuario una de sus más caras reliquias y uno de los más bellos y claros exponentes de la raza.

Hoy hace un año que el espíritu despojado de la humana arcilla tomó la nave rumbo hacia lo infinito. La luz y la dicha eternas sean ya para esta sierva buena y fiel.

Medellín, Septiembre 12 de 1943

Francisco GÓMEZ GIRALDO

COLABORACION FEMENINA

IGNACITO GIRALDO

Viejecito justo, cuya personalidad era un compendio de las virtudes características de su pueblo: sencillez, religiosidad, civismo, hospitalidad.

La noticia de su muerte conmovió hondamente a un numeroso grupo de muchachas rionegreras que, con sus espíritus templados al calor del afecto del Héroe de Ayacucho a su "ciudad querida", iban en la tarde del 17 de octubre de varios años, a recibir la unción de las narraciones de Ignacito en aquella fecha memorable, en El Santuario inmortalizado con el último suspiro del "León de estas montañas".

Era digno de verse el grupo entusiasta que al toque de oración llegaba a la puerta de una sencilla casa de La

Judea, y la sonrisa hidalga y acogedora con que el maestro daba principio a su fervorosa lección; y así bajaba el viejo con paso mesurado, hablando y señalando, siendo el centro de la atención devota de ese grupo de muchachas alegres, hasta llegar a la casa consagrada, en donde la voz del maestro perdía un poco de su fuerza, pero adquiría mayor solemnidad para narrar las circunstancias que rodearon la muerte del Héroe inolvidable.

Y así, con el espíritu unguado con las palabras de Ignacito, regresaban estas muchachas a la ciudad—sagrario del mimado de la gloria.

Ignacito: fuiste un sembrador, y como a tal te admiro. Ya recibiste del Divino Culti-

vador el premio prometido a los que supieron sembrar como tú lo hiciste en el campo que El te confió. Quizá a mí me toque gozar con el fruto de la semilla que tú sembraste en aquellas tardes, cuando al ser madres, cada una de estas muchachas repi-

ta a sus hijos la lección que tú le diste, y agregue: esto me lo enseñó Ignacito Giraldo, el viejecito justo de El Santuario, que figura entre los recuerdos más gratos de mi juventud; recemos, hijitos míos, por él.

JOSEFINA MUÑOZ G.

De la Colonia Santuariana en Medellín

«La Colonia santuariana, al inaugurar sus sesiones, teniendo en cuenta que mañana se cumple el primer aniversario de la infausta desaparición de la destacada y nobilísima matrona santuariana, Dña. Amelia Salazar de G., glorioso y vivo exponente de las virtudes de la raza, consagra un recuerdo emocionado a su memoria, presenta la expresión del más sentido pesar a su distinguido esposo y venerado patrio Dn. Eusebio María Gómez R., a los apreciados compañeros de colonia, Dr. Pedro Claver y D. Ramón E. Gómez, a D. Filemón de J., dignísimo presidente de la S. de M. P. de El Santuario, al Dr. Félix y demás familiares de la ilustre extinta y deja constancia expresa de que este día, de dolorosa recordación, es motivo de profunda pena para la colonia».

SS. y amigo

CARLOS E. ZULUAGA G.
Secretario.

Medellín, sepbre. 11 de 1943

CLARA ELISA SERNA

En la mañana del 27 de agosto fue conmovido El Santuario con la infausta noticia de la súbita muerte de la señorita Clara Elisa Serna. Esta escalofriante noticia se extendió con rapidez y la consternación fue general, el sentimiento unánime y caudalosas las lágrimas que se vertieron por su ausencia definitiva, consternación, sentimiento y lágrimas que se explican por el afecto sincero que sin distinción de clases y edades le profesaba el pueblo a esta prestante, nobilísima y virtuosa dama.

Benigna y suave, Clara Elisa rubricaba todos sus actos inocentes con una sonrisa angelical; su alma, de blancura eucarística, era un lago diáfano donde se recreaban los Querubines; su corazón, manantial inagotable de afecciones puras, era un pebetero encendido de amor a Dios y a la humanidad para la que tuvo siempre frases de tolerancia y palabras de perdón por las flaquezas y debilidades inherentes a los hijos de Adán. En su corta existencia,



Clara Elisa Serna

Clara Elisa no conoció más caminos que los de la virtud; no tuvo más anhelos que los de la perfección; no tuvo más deleite que servir a Dios, ni más cotidiano placer que el cumplimiento estricto de sus deberes como hija, como hermana y como amiga. En todo momento y en todo lugar fue siempre tierna, espontánea, suave y cordial. Era un ángel que vivía por equivocación en este "valle de lágrimas". Esto explica sus nostalgias de cielo y su fuga subitá-

nea de este yermo de miserias. La reclamaban los coros celestiales, y su Amado, queriendo ceñirle la mirífica aureola de las vírgenes "saltando sobre los montes, brincando sobre los collados, semejante al gamo o al cabrito de los ciervos, descendió a su huerto, a las eras de sus aromas, para coger los lirios", y el alma de su *columba mea*, "sube del desierto como columnita de humo, sahumada de mirra y de incienso" para gozar en las colinas de la Sion eterna de la infinita y perdurable felicidad de los bienaventurados. Ha colmado Clara Elisa sus anhelos de cielo, y vestida con el albo traje de la inocencia, en connubio con su Amado, ha inaugurado la inefable e inmarcesible fiesta en los collados del Empíreo. . . . ¡Feliz, ella, sumada hoy al número de los ángeles!

EL SANTUARIANO envía un emocionado saludo de pesar a D. Manuel Serna, a su señora Doña Demetría Gómez de Serna, a todos los hermanos y familiares de Clara Elisa, la que derramará desde el Cielo el bálsamo de la resignación para todos los que aquí en el suelo lloran su ausencia definitiva.

Ignacio Giraldo Ramírez

La prensa nos informa que el día siete de julio del año en curso, en El Santuario, se reposó en el Señor el alma de Ignacio Giraldo Ramírez, compañero y amigo desde los claustros del Seminario de Medellín. Desde ese entonces con él cultivamos estrechas relaciones y conocimos la alteza de su espíritu selectísimo y penetramos a lo más hondo de su corazón—urna santa de afecto y de regio patriotismo—.

Amante desvelado del terruño oriental, a todas horas estaba listo a ayudar a su cultivo. Conocedor como el que más de la etnografía de la raza oriental, no cejó en el empeño de esclarecer los más oscuros pergaminos de estas familias que sólo él al dedillo desentrañaba. Puede decirse que el maestro Ignacio fuera en esto lo que en épocas pasadas fueron el Ilustrísimo Señor Jiménez y el

doctor Jesús María Gómez, irremplazables.

Periodista, la prensa pierde uno de sus grandes baluartes y al mismo tiempo uno de sus egregios sostenedores. Ya no volveremos a leer sus crónicas admirables en «El Obrero Católico» y en las páginas de EL SANTUARIANO, en vano buscaremos la información de su pluma caudalosa.

En nuestras almas el 7 de julio de 1943 estará un lugar marcado con piedra negra, pues al pasar lista a los amigos idos, el nombre de Ignacio Giraldo será una de

las primeras sombras que a nuestras mentes surja.

Ignacio, duerme en paz al rumor de las brisas santuarianas y bajo la cruz de Cristo, el sueño te sea siempre grato, pues nunca el remordimiento labrará tu inquietud, hiciste siempre el bien.

A. J. G.

«Cuando el hacha se alza sobre los troncos vivos, es una espada de Damocles que amenaza también la existencia de las naciones».

(A. Zuluaga y Gutiérrez).

FRASES DE ALIENTO

Miguel Angel Alvarez, prestigiosa unidad intelectual del Occidente Antioqueño, nos dice:

Frontino, agosto 19 de 1943.

Sr. Dn.

Filemón de J. Gómez.

El Santuario.

Amigo mío:

Quisiera conjugar mis ideas con belleza singular para escribirle esta carta. Tengo una deuda de afecto y de reconocimiento para Ud. porque no otras emociones debe proporcionarme *El Santuario*, periódico que en esa tierra de los Magos hace la cultura esmerada de un pueblo y relleva la inteligencia suculenta de un magnate en el palacio de los maestros de Antioquia.

Con un espíritu de crítica imparcial he leído el periódico que Ud. me envía, y cada vez me persuado, con mayor razón, de que el material es completo, en toda su extensión.

Se perfilan allí las aspiraciones de un conglomerado que purificaron las caricias del naciente sol; el empeño de espiritualizar la vida con las gimnasias de la inteligencia; el deseo de aflorar, por una justa ley de evoluciones y el anhelo divinizado de servir a la patria grande y a la patria chica.

La tarea que Ud. emprendiera y cuyo fruto maduro ya ha saboreado, es titánica y necesita hombres de su talla, acrisolados en el esfuerzo, en la envergadura de recios varones y en el juego vivificante de un corazón hecho para obras magníficas.

Quiero tender un riel de fraternidad entre los dos flancos de Antioquia, distanciados por el orgullo empujado de las sierras, y al sintonizar la onda decirle que el occidente antioqueño, alimen-

tado en las fuentes de su oriente progenitor, le heredó su bizarría y sigue su ejemplo de proyecciones fantásticas. Allá fue la cuna de los héroes y de los grandes, y cada fecha oriental, es para nosotros el efluviio de una íntima satisfacción.

Padre e hijo se unirán por carreteras, por la admiración, por la hermandad, y sobre todo, por una común aspiración: la de colocar siempre coronas de devoción, progreso y esperanza, en las sienas de esta ninfa antioqueña, pecho y cerebro de la patria colombiana.

Para entonces lo invito a que sobre el perfil romano de nuestras cordilleras, digamos a las generaciones que ese adelanto y esa avanzada fueron hilvanados por el tan incomprendido como meritorio magisterio. No entreguemos a los afortunados ni a los audaces la heredad que nos consagra un derecho de grandeza empenachado y siempre soberano, dentro de la magnificencia de las aulas.

Lo felicito de todo corazón, con sus dignos compañeros de lucha; me traslado en espíritu a El Santuario, para evocar el recuerdo de los varones epónimos de esa raza predestinada y genial, y al abrazarlo con efusión, levanto mi mano y digo a sus muchachos: «maestros como éste son dignos de vosotros, porque habéis nacido generosos».

Amigo sin condiciones,

Miguel Angel ALVAREZ R.

Nuestro amigo D. Joaquín E. Gómez H., en nota espontánea y cordial nos dice:

Es «EL SANTUARIANO» gran vocero de la cultura de nuestra querida tierra nativa que ha sabido luchar y sostenerse a través

de tantos años, a pesar de sus escasos recursos pecuniarios y de la crítica malévola tan natural en empresas generosas y nobles como esa.

«La magna obra que viene realizando «EL SANTUARIANO», del cual es Ud. alma y nervio, merece el más fervoroso elogio y el más franco apoyo por parte de todos los que sentimos el orgullo de ser hijos de este terruño idolatrado.

«Va, pues, para «EL SANTUARIANO» un hurra sonoro y mis mejores deseos por su prosperidad.»

El Dr. Jesús M. Arias, Senador de la República, nos dice en nota suscrita en Bogotá el 15 de agosto:

«Se necesita una exageración de patriotismo y de civismo para sostener «EL SANTUARIANO» en la forma en que Ud. lo viene sosteniendo y no desalentarse con la indolencia del 99% de sus lectores que no se detienen a medir el esfuerzo y el sacrificio. Yo admiro ese apostolado y me subyuga su modo de sentir, pensar, querer y obrar».

Nuestro amigo D. Alfredo Ochoa A., de Medellín, nos dice entre otras cosas, lo siguiente:

«Por su contenido, por su presentación y gusto con que está editado «EL SANTUARIANO», puede ser orgullo de una ciudad cualquiera; mucho había oído hablar de él pero no había llegado a leerlo hasta que Ud. tuvo la gentileza de enviármelo. Reciba, pues, mis sinceros agradecimientos y mis felicitaciones por la labor que Uds. con celo desarrollan desde las columnas del periódico que los honra.»

Nuestro amigo Francisco L. Gómez L., residente en El Poblado, nos dice en epístola del 30 de agosto:

«Siento un gran placer al leer «EL SANTUARIANO» pues por él me entero de muchas cosas que ignoro de mi tierra nativa. Le envío ese pequeño óbolo para el sostenimiento de tan grande y delicada obra y hago votos al cielo porque Dios le dé fortaleza para continuar en tan grande labor.

«Le ruego, señor Redactor, ser mi intérprete y expresar a la familia y a la sociedad en general

mis sentimientos de pesar por la muerte del «Gran Hombre de la Historia», el querido maestro Ignacio, como cariñosamente le llamábamos y cuya desaparición es motivo de luto para todo el Oriente Antioqueño, al que amó, sirvió y defendió con patriotismo y desinterés.»

Honrosa proposición

«LA ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS DE LA COOPERATIVA DE TRANSPORTES DE ORIENTE LIMITADA,

Saluda atenta y respetuosamente al distinguido ciudadano y gran periodista, señor D. FILEMON DE J. GOMEZ, Presidente de la ilustre Sociedad de Mejoras Públicas

de este Municipio y Redactor de «EL SANTUARIANO», le agradece sinceramente las gentiles atenciones que le prodigó al cederle para su reunión el salón de sesiones de tan benemérita Sociedad y honrarla con su asistencia a este acto, y hace votos muy fervientes por el bienestar y la prosperidad de tan gallardo periodista y gran propulsor del progreso de la región de Oriente. A la vez se complace en manifestar que la COOPERATIVA DE TRANSPORTES DE ORIENTE LTDA. está lista a prestarle su colaboración en todo lo que se relacione con el adelanto material y cultural de la importante región del oriente antioqueño».

Aprobada en la sesión del 14 de agosto.

SACERDOTES SANTUARIANOS

Por Ramón E. Gómez S.

XIII

PBRO. D. ANDRES M. GOMEZ G.

Como un respetuoso y pálido homenaje a la memoria del querido Padre ANDRES, en el vigésimo primer aniversario de su muerte que se cumple el día 29 de los corrientes, dejo el orden que he traído en esta sección, para consignar los siguientes apuntes biográficos.

Don Joaquín y Doña Ana Joaquina Gómez, limpios por su sangre y por sus acendradas virtudes, fueron los progenitores del Padre ANDRES, quien nació el 10 de noviembre de 1879. Su bella infancia se deslizó en El Santuario, en cuyas escuelas adquirió los conocimientos rudimentarios, bajo la dirección de Don Eusebio M. Gómez R. Pasó luego al Colegio de San José de Marinilla, dirigido a la sazón por los Hermanos Cristianos; allí permaneció durante tres años (1892-93-y 94), al cabo de los cuales ingresó al Seminario Conciliar de Medellín. En todos estos establecimientos, se hizo acreedor al cariño y respeto de sus condiscípulos, lo mismo que al de sus maestros, quienes bien comprendieron y admiraron las singulares virtudes, la despejada inteligencia y acendrada humildad del joven ANDRES MARIA. Recibió éste el Subdiaconado en el año de 1900 y desde entonces se dió a trabajar ahincadamente por la salvación de las almas, haciendo ejercicios espirituales durante los meses de vacaciones. En el mencionado año de 1900, trabajó con tanto tesón, con entusiasmo tal,



que su salud sufrió graves quebrantos, por cuyo motivo se vió obligado a interrumpir sus estudios durante un año. En 1901 los reanudó, y el memorable día 3 de mayo de 1903, recibió el Presbiterado de manos del Excelentísimo Sr. Dr. Joaquín Pardo Vergara. Concedor éste de los vastos conocimientos y de las múltiples virtudes del joven Sacerdote, quiso dejarlo, y en efecto lo dejó en el Seminario, a la vez que dictando clases de idiomas, sirviendo de ejemplo a todos los habitantes de esa santa Casa, en la cual permaneció seis años. En 1909 fue nombrado Rector y Capellán del Colegio de San José de Marinilla, cargos que desempeñó con extraordinario brillo hasta el año de 1910, en que fue nombrado Cura de Barbosa. En esta Parroquia desplegó sus especiales dotes de or-

ganizador. Las obras y mejoras por él iniciadas y llevadas a feliz término, serán un eterno testimonio de la forma eficiente con que siempre trabajó por el progreso moral y material. En el año de 1920 fue nombrado de nuevo Profesor del Seminario y Capellán de la Penitenciaría y Cárcel de Varones de Medellín, y en 1921 fue designado Cura de la Parroquia de Bello, en donde permaneció hasta el mes de junio del mismo año, en que fue nombrado Cura del Peñol. En ésta, como en las anteriores Parroquias, se hizo acreedor a la admiración, gratitud y al cariño de sus feligreses.

Después de una breve enfermedad, entregó su hermosa alma a Dios el 29 de septiembre de 1922. Sus sagradas cenizas se guardan con respeto en la nave izquierda de nuestra iglesia parroquial.

Refiriéndose al Padre ANDRES, dijo con todo acierto uno de sus biógrafos:

«Cuanto se diga de este hombre de Dios, de sus acendradas virtudes, de su claro talento y de su celo ardiente por la gloria de Dios y por la salvación de las almas, queda muy poco ante la realidad».

«La destrucción de un árbol tiene categoría de homicidio; las florestas preceden a los pueblos y los desiertos los siguen».

(A. Zuluaga y Gutiérrez.)

PROPOSICION

El Centro de Estudios Pedagógicos de Rionegro,

CONSIDERANDO:

a) Que el día nueve de los corrientes mes y año dejó de existir en Medellín el distinguido caballero Dn. NESTOR VALLEJO, padre del Sr. Dr. Joaquín Vallejo, ex-director de Educación Pública de Antioquia; b) Que el extinto fue miembro de una honorable y distinguida familia de esta sociedad, a la que sirvió con desinterés y honró con su acervo de virtudes públicas y privadas y, c) Que el Sr. Dr. Joaquín Vallejo, como Director de Educación Pública en Antioquia dejó huella imborrable de su privilegiado talento y dió a la Escuela una orientación acorde con los postulados de la Escuela Funcional y las necesidades de la época,

RESUELVE:

Primero.—Lamentar profundamente este acontecimiento como

muy sensible pérdida para la sociedad rionegrera;

Segundo.—Presentarlo a los hombres del mañana como modelo de virtudes;

Tercero.—Enviar copia de esta Resolución a la Sra. Dña. María Arbeláez, viuda del extinto benemérito, al Sr. Dr. Joaquín Vallejo y a la prensa antioqueña. Aprobada

unánimemente en la ciudad de Rionegro a los veintidós días del mes de agosto de mil novecientos cuarenta y tres.

ALEJANDRO VASQUEZ E.,
Presidente.

EDUARDO CADAVID HOYOS,
Secretario.

cultivarse. Estas plantas vivas serán suministradas gratuitamente para que sean cultivadas por los interesados.

Otra disposición legal dispone que se arborice por los distintos municipios las zonas de carreteras que los atraviesen, a ambos lados de la vía, usando las plantas vivas de los viveros oficiales.

También se ha legislado sobre la conservación de las Hoyas Hidrográficas que surten de agua las poblaciones, mediante el esfuerzo conjunto de la Nación y de los Municipios, para lo cual se ha establecido la respectiva Sección en el Ministerio de la Economía Nacional.

Se han presentado proyectos tendientes a la supresión del laboreo del carbón vegetal, industria ésta que, por la manera anárquica como se explota, contribuye en forma considerable a despoblar de arbustos nuestros predios rurales. A este respecto es conveniente hacer notar que si en cada municipio se estableciera una reglamentación adecuada de la explotación de bosques para la producción de carbón, obligando a la repoblación de ellos, se podría detener un tanto el mal.

Semejante resultado se obtendría si los municipios establecieran una ordenada campaña para obligar a los propietarios de predios campesinos al cuidado y conservación de las fuentes de agua que nacen en sus respectivas propiedades. No solamente deberán cuidarse las fuentes de agua corriente, sino también los pozos y nacederos de domésticos servicios.

La organización estatal de la República que concede a los Municipios una tan grande libertad de acción, y que respeta su autonomía, permite a ellos, que son la célula vital del organismo social colombiano, operar con facilidad en el remedio de males como los apuntados y en la prevención de otros mayores. Una adecuada legislación municipal sobre los tópicos que antes se enumeraron, organizada en forma coordinada entre los diversos municipios, sería muy benéfica y podría ponerse en funcionamiento en términos menos dilatados que el que supone una acción del Gobierno Nacional.

A este respecto os proponemos que se constituya una comisión con carácter de permanente, que bien en una nueva y próxima reunión de Alcaldes o en acción directa por medio de comunicaciones a las autoridades de cada municipio, presente un plan de acción conjunta de los municipios de Cundinamarca representados en esta reunión, para que mediante acuerdo municipal se lleven a ca-

PLAUSIBLES INICIATIVAS

Algunas anotaciones sobre arborización

PRESENTADAS A LA ASAMBLEA DE ALCALDES REUNIDA EN UBOTE

EL 4 DE AGOSTO DE 1943

-- Por Camilo Alberto Gómez Ramírez --

Punto preferencial de la atención de los Magistrados y entidades Municipales ha de ser el que dice relación con la repoblación forestal, tendiente a dar solución al problema que, con el carácter de calamidad pública, se viene presentando debido a la manera inconsulta como se han talado nuestros bosques y destruido la más preciada de las riquezas naturales de nuestro suelo.

La destrucción del árbol, hecha con fines de egoísmo y de lucro personal, ha producido el agotamiento de las aguas, no solamente de aquéllas que servían para las labores agrícolas, sino también de las que surtían de líquido potable a las poblaciones. Ocasiona también la erosión de los terrenos en forma tal, que demerita en un porcentaje considerable las condiciones laborables de los fundos dedicados a la agricultura y la ganadería. No sería posible, sin un dilatado estudio, poder apreciar en cifras lo que presenta de pérdida para la economía nacional esta anárquica labor de destruir los bosques y malezas que cubren el territorio nacional.

No se diga que haya faltado previsión de los Gobernantes y pereza en el dictar disposiciones que prohiban el libre ejercicio del derrumbe de árboles. Es abundantísima la legislación al respecto, que arranca de las Siete Partidas, y aún antes, ya que durante el reinado de Carlos III, el Rey apellidado liberal, su ministro de la Corona, el celebre Marqués de Floridablanca, promulgó un mandato real por medio del cual se atendía a la conservación de los bosques, y se ordenaba a los gobernantes de ultramar que castigasen con pena de azotes a quien



Camilo Alberto Gómez Ramírez

tumbase un árbol y no sembrara tres en su reemplazo.

Entre las recientes disposiciones legales relacionadas con el árbol, hay algunas por cuyo cumplimiento pueden interesarse los gobernantes municipales que asisten a esta conferencia, con lo cual prestarían un señalado servicio tanto a la economía nacional, como a la belleza de nuestros campos.

Por Decreto-Ley reciente se dispuso que los propietarios de fundos debían plantar árboles a lo largo de todos los linderos de sus fincas, haciendo en esta forma un cercamiento de sus parcelas en forma reproductiva para ellos mismos y atendiendo a la conservación de las aguas. El Gobierno Nacional, algunos departamentales y muchos municipales, tienen establecidos abundantes viveros de árboles, acondicionados para los distintos lugares en que hayan de

bo las obras que al respecto sean necesarias. Sería esta la iniciación de una Cooperativa de Municipalidades, con fines de acción social, común, y la cual daría tan benéficos resultados como los que ha dado la de los Municipios de Antioquia, para efectos de Fomento Municipal.

Punto principal que debe tenerse en cuenta para no causar daños en la forestación cuando el campesino necesite quemar para la siembra de su parcela, debe hacer las guardarra o rondas bien para no causar perjuicio en su predio y en la de los vecinos, en este caso los alcaldes, como medida preventiva, deben publicar por

bandos en los tiempos de quema las leyes que traten sobre ellas.

Para asegurar la efectividad de las labores de esta comisión, si es que la idea merece la aprobación de la Asamblea de Alcaldes, se dispondría que ella actuara bajo la inmediata dirección y vigilancia del Gobernador del Departamento y de su Secretario de Gobierno.

Camilo Alberto GOMEZ RAMIREZ
Delegado por la Asociación Amigos del árbol.

—El grado de civilización de un país, se mide por el cuidado de sus bosques.

NO MAS TOLERANCIA

No se pasa ya un día sin que la prensa dé cuenta por lo menos de un accidente por causa de los conductores de vehículos para quienes la vida humana no merece el más mínimo respeto. Diariamente leemos y oímos narraciones espantosas de tragedias que han sumido familias enteras en la más absoluta tristeza y en un desamparo terrible. El honrado padre de familia, único sostén de la casa, ha sido aplastado por un automóvil o por un camión. El niño, hijo único, alegría y porvenir, gracia y salud, fue apachurrado por las llantas homicidas de un carro, cuyo conductor estaba ebrio. La madre cariñosa y buena ha sido sorprendida por la muerte en ruedas cuando se dirigía afanosa a oír la santa misa y a rogar por sus hijos adorados.

Los inválidos aumentan cada día por motivo de los constantes atropellos a los peatones en las vías públicas. Las autoridades se alarman y tratan de disimular las estadísticas. La prensa clama inútilmente para que se aplique las sanciones que prescriben las leyes, pero la impunidad escandalosa ya ha triunfado por sobre todo sentimiento. La rabulería ha encontrado una fuente inagotable de dinero, poniendo a su servicio toda clase de intrigas y disculpas mentirosas. Los testigos están siempre listos para declarar que el muerto tuvo la culpa. «Le falló la dirección», es un argumento irresistible. Todo se arregla con unos cuantos pesos como multa y las cosas siguen lo mismo.

Cuando se tiene la paciencia de investigar concienzudamente las causas de una tragedia automovilística, se llega casi siempre al convencimiento de que el conductor estaba borracho. Casi nunca el chofer se mata, porque los borra-

chos dizque los cuida el diablo y los necesita para que manden clientes a su establecimiento. La muerte sería el mejor y más merecido castigo para los choferes que no saben estimar su vida y mucho menos las de los pasajeros que caen en sus manos.

Las autoridades de tránsito conceden patente de matador, con la mayor sencillez, a toda persona

que lo solicita y que pague los derechos; basta llenar requisitos triviales; un corto ensayo para ver si sabe poner en marcha el carro, si tiene habilidad para reversar, etc. Conceden patente sin fijarse siquiera en la cara del solicitante. Se debería poner más atención al asunto y de ninguna manera conceder permiso siquiera provisionalmente a personas amantes del licor. Es preciso hacer una campaña contra los choferes borrachos o mejor dicho contra los borrachos choferes, sin temor a sindicatos invisibles. Los buenos choferes, que son muchos, estarían dispuestos a prestar su colaboración para depurar el gremio. Los demás se pondrían furiosos y cuando más harían un paro de tres días como represalia, y todos sabemos lo bueno que es un paro de estos: descansa la muerte, descansan en la policlínica, no hay que hacer autopsias, se puede salir tranquilamente por las calles, cesa el ruido y hay un rato de tranquilidad para los peatones

Quién dirá que es imposible hacer una campaña contra los borrachos choferes? Hasta cuándo seguiremos tolerando en Antioquia choferes sucios y vulgares transportando pasajeros.

Elías URIBE URIBE

MUCHAS GRACIAS

A nombre de El Santuario damos las gracias al magisterio de Sopetrán por la acogida generosa que le hicieron a nuestro paisano, colaborador y amigo D. Benito Echeverri Vargas, recientemente nombrado con singular acierto Visitador Escolar de esa importante Zona. Tengan seguridad los maestros de esa tierra que no serán defraudados por el señor Echeverri Vargas, de quien espontáneamente nos constituimos fiadores de su capacidad y comprensión.

Sopetrán, agosto 14 de 1943.

Señor Dn.

Filemón de J. Gómez.

Director de «El Santuario»

E. S. O.

Muy apreciado señor:

Hace algunos días tuve el gran placer de leer el número 206 de El Santuario, en su edición del 31 de julio último, y enorme sorpresa

me causó el hecho de registrar su larga existencia, pues sé perfectamente que esta labor es muy difícil en la vida de las provincias y más en estos tiempos fatales para la vida del país en que los materiales son tan costosos, sin que nadie pueda ofrecer el debido apoyo a empresa tan laudable; pero este record de publicidad se explica muy fácil, porque fuera de su admirable material y la armoniosa presentación de sus diez páginas, la eficiencia y competencia de su Director y redactor y el selecto conjunto de colaboradores, empezando por la Sociedad de Mejoras Públicas, que según he sido informado durante su existencia no existe obra de progreso a la cual no haya sumado con abnegación, su patriótico y desinteresado concurso; su director y colaboradores repito, han sabido poner al servicio de la cultura, de la sociedad y de la patria la viva luz de sus inteligencias varoniles, formadas en el crisol rojizo del gran amor a la cultura y al progreso.

Reciba el señor Director mis votos porque continúe en línea de

ascenso y mis felicitaciones muy sinceras por los éxitos alcanzados en la dirección de «EL SANTUARIANO».

Como uno de los más inteligentes y entusiastas colaboradores de ese periódico se encuentra actualmente entre nosotros, aprovecho esta oportunidad para comunicarle lo siguiente:

Considero un elemental deber social de ciudadano dar a conocer a Ud. y por medio de «El Santuario» a la noble sociedad de esa floreciente población, el placer con que los maestros y la sociedad entera de Sopetrán registró la llegada a la cabecera de zona del Sr. Benito Echeverri Vargas, quien por decreto reciente emanado de la Dirección de Educación Pública ha sido nombrado como Visitador Escolar en el occidente antioqueño.

Como esa ejemplar población, cuna de esclarecidos patricios, inteligentes y entusiastas ama a sus hijos y los estima en su justo valor, hemos de manifestar que el representante del gobierno que hoy se encuentra entre nosotros, para beneficio de la educación pública y del magisterio antioqueño, no le faltará el calor de nuestro cariño, acatamiento y admiración, pues desde su llegada a ésta ha sabido noble e inteligentemente captarse todas nuestras simpatías.

Al reunir a los maestros para tratar asuntos relacionados con la educación, sus palabras fueron: «no vengo como superior, sino como un compañero, como un hermano que quiere compartir gustoso las alegrías y tristezas de los maestros; conozco las amarguras del magisterio porque las he sentido en mis propias carnes, ayer no más salí de las aulas para entrar hoy a las de mis compañeros, la constancia en mi larga vida de la escuela me ha enseñado a sentirme superior en medio de los problemas sin sentirme jamás decepcionado, y por eso os brindo mi amistad desinteresada y sincera, en la seguridad de que no ahorraré sacrificio alguno para ayudarlos a zanjar los problemas y dificultades de orden administrativo y profesional que de hoy en adelante se presenten en la escuela, los cuales perjudican notablemente la marcha normal de los distintos establecimientos.»

Como es natural sus palabras entusiasmaron, confortaron y llenaron de confianza a los maestros, porque conocemos íntimamente su eficiencia, su alto espíritu constructivo y entusiasta, y porque durante los muchos años en que con lujo y competencia le tocó actuar como maestro Director en las distintas escuelas del Departamento, los maestros acudían a él, para que

con su espíritu sereno que lo caracteriza, ayudara a resolver sus dificultades y problemas, seguros de que encontrarían en el señor Echeverri un maestro que tenía la virtud de un elevado sentido de compañerismo.

El Centro de Estudios Pedagógicos, en su sesión ordinaria de ayer, aprobó la resolución siguiente:

RESOLUCION No. 4

El Centro de Estudios Pedagógicos de Sopetrán, teniendo en cuenta que ya se encuentra en la ciudad el distinguido pedagogo señor Benito Echeverri V. nombrado recientemente por la Dirección de Educación Pública como Visitador Escolar de esta zona y con residencia en esta cabecera,

RESUELVE:

- a) — Léase como primer número en el orden del día, de la sesión del catorce de los corrientes, la presente resolución;
- b) — Declárese al señor Echeverri huésped de honor permanente de esta ciudad;
- c) — Téngase como día de gracia para el magisterio de Sopetrán el cinco de agosto, fecha del arribo del señor Echeverri;
- d) — Póngase el magisterio bajo la orden del señor Echeverri y saludesele con la sinceridad y la atención que sus méritos requieren;
- e) — Póngase en sus propias manos copia de la presente, en nota de estilo.

Dada en Sopetrán, a catorce de agosto de 1943, día de la Virgen Sopetrana, patrona de este pueblo.

El Vicepresidente,

JOSE RENDON F.

La Secretaria,

LIGIA RAMIREZ

Anoche a las ocho de la noche se llevó a cabo una suntuosa fiesta

que tuvo lugar en la escuela urbana de niñas como saludo de bienvenida al señor Visitador. Dicha fiesta fue organizada por los maestros para obsequiarle una copa de champaña y a ella asistieron los maestros de San Jerónimo, las autoridades y altos miembros de la sociedad de esta población.

El señor don Jesús Pérez Alvarez, Vicerrector del Instituto de José María Villa de esta población, dió lectura a un brillante discurso en el cual exaltó los méritos del señor Echeverri en sus distintas actuaciones durante su vida educacionista. Terminó su discurso dando, en nombre del magisterio de Sopetrán, felicitaciones muy sinceras y deseándole una abundante cosecha de triunfo en el alto puesto de Visitador.

El señor don Benito Echeverri V. contestó con bellas palabras el discurso del Vicerrector del Instituto, dijo que ese honor lo depositaba en los nombres de los maestros de su zona, y finalmente dió los agradecimientos a los maestros por el homenaje de que había sido objeto, a las autoridades y a la sociedad en general por las distintas felicitaciones que ha recibido desde el día de su llegada.

Al felicitarnos muy de veras por una feliz y larga estadía del señor Visitador entre nosotros, felicitamos también a la culta sociedad de El Santuario por tener un hijo que le hace honor en donde quiera que actúa.

Del señor Director, y en espera de sus gratas órdenes. Respetuosamente,

Gerardo MONTOYA O.

NOTAS BREVES

1 Nuestro digno Cura Párroco, con el celo apostólico que lo caracteriza, le ha dado una atrayente y admirable organización al catecismo dominical. Ha establecido el catecismo para adultos, y el pueblo escucha con atención, por medio del altoparlante, al ilustrado y ameno sacerdote que con unción explica las verdades de la fe e ilustra a la feligresía sobre temas que le interesan también desde el punto de vista económico y social. En realidad se goza escuchando estas pláticas que instruyen y que darán un resultado beneficioso para la moral y la cultura. Nuestras felicitaciones al P. Botero y a sus dignos y dinámicos colaboradores.

2 En realidad de verdad: nuestro virtuoso Párroco nos sorprende a cada instante con sus iniciativas fecundas. Cada día demuestra ser el cura modelo, el sacerdote ejemplar, el operario sin tacha de la Viña del Señor. Celoso por la salvación de las almas, desvelado y vigilante por la moralidad de su grey, es un mastín indómito y valiente de sus ovejas, pero se preocupa también por los intereses económicos de su grey y por el progreso material de su parroquia. Hoy ha abierto trabajos para reconstruir la casa de La Inmaculada, obra que llevará a feliz término, porque cuando comienza, acaba. Y ha abierto estos trabajos con el fin de darle gloria a Dios, de ofrecerle a su pueblo

una nueva obra de progreso y de darle trabajo a los obreros. Si así fueran todos...

3 Que vinieron más de DOS MIL PESOS para continuar el Teatro «Gómez Duque» es una noticia que damos a los santuarianos ausentes que se interesan por el progreso de su tierra. Con este dinero, si no terminamos esta importante obra, si la llevaremos muy adelante. Lo poco que queda faltando, que lo haga el Municipio, pues éste tiene la sagrada obligación de terminar el Teatro, aunque sea haciendo grandes sacrificios. Que se sigan los trabajos pronto y ese dinero que ha llegado no se encarcele en una caja de hierro, porque esto es pecado. Si señores, guardar plata es pecado, y pecado muy grave, máxime cuando hay brazos desocupados. Hay que seguir el ejemplo del R. P. Ignacio Botero

4 Otra noticia: también llegó dinero para el Colegio de San Luis Gonzaga, histórico instituto que debemos defender con valor y fervor patrióticos como el castillo almenado de nuestra cultura. Si este Colegio sobrevive, se debe a la abnegación y desprendimiento de sus rectores y profesores que no han escatimado sacrificios para evitar su disolución en horas de suprema angustia económica. Los Padres Joaquín Giraldo, Damián Ramírez, y D. Luis N. Gómez supieron de los momentos afflictivos del Colegio, y lo sabe también el virtuoso e ilustrado levita que hoy lo regenta sabiamente. Así, pues, que el auxilio que ha llegado, ha caído como mil flores. No vamos a decir que hará boyante el Colegio, pero donde no hay gastos santuarianos y donde no se dispone de un centavo mal gastado, cualquier ayuda vale mucho. Ya veremos los prodigios que se harán con este dinero

5 La señorita Pudenciana Olarte, la popular Ñatica, que nos trajo de Aguadas el inolvidable P. Daniel F. Sánchez para enseñar a tejer sombreros con paja de iraca, llegó a los ochenta y tantos años bobos, pero su cerebro se reblandeció y en su mentalidad se operó un cambio alarmante, preludio de su desintegración biológica. Se creyó una dama quinceañera, llena de gracia y de atractivos seductores. El matrimonio era su obsesión, lo que no es raro en las «piernipeludas» ochentonas, pues todas creen que es caminito que tienen que seguir aunque estén «encorvadas como un tres» como «La Pobre Viejecita» de Rafael Pombo. Y es que en

realidad, aunque estén de cien años, las solteronas son señoritas. Ya lo decía nuestra Joaquina Muñoz con una sal admirable haciéndole la morisqueta a otra coetánea suya: «Nosotras las solteras siempre *semos* señoritas, *manque temos* viejas, porque nunca nos *habimos casao*.» Esto le pasó a la Ñatica, como soltera, se sintió señorita, se fue del seguro, y tuvo que marchar para el manicomio, lo que sentimos sincera y profundamente, porque nuestra Ñatica tiene grandes méritos, pues a ella le debe El Santuario la industria de sombreros de paja que a tantas familias dan pan. No reconocer esto, sería una ingratitud. El pueblo le debe cariño y agradecimiento. Por su bondad, por sus virtudes, La Ñatica tendrá que vivir en la conciencia social y su nombre estará siempre vinculado al desarrollo industrial de esta tierra. ¡Ojalá pudiéramos anunciar el regreso de La Ñatica de las celdas de Bermejil, y tenermos seguridad de que la alegría sería unánime! Hasta tope le haríamos, porque en realidad es una viejita muy querida y meritoria.

6 En estos nuestros pequeños pueblos, a falta de crónica cotidiana, se comenta con animación cualquier suceso interesante, como la pelea de un perro con un gato, los gestos de un borracho y los ajos y cebollas que se echan las comadres cuando rompen hostilidades por baladies e insignificantes chismes mal inventados y peor contados. Estos vulgares comentarios pueblerinos repugnan a las gentes cultas, pero son los potajes deliciosos que saborean las gentes en sus consejas, y para darles mayor gusto se les mezcla una buena dosis de honra ajena que da color, olor y sabor a estas sopas macarrónicas que se sirven en las cocinas, en las salas, en las puertas, en las ventanas, en las calles y en los callejones de la Iglesia donde beatas y sirvientas forman sus corrillos para manducar prójimos con apetencia famélica, como se engulle un caldo, como se saborea una salchicha bien condimentada... Allí las vemos diariamente y no digan que es hablando de la Virgen y del Corazón divino que están, porque ya sabemos al dedillo qué es lo que conversan, lo que rajan, lo que desean. Y sabemos esto, porque también somos puebleños y no podemos abstraernos al medio en que vivimos, y como somos soperos desde la frente hasta el pecho y desde el hombro izquierdo hasta el derecho y un metro más abajo, seguiremos sabiendo lo que conversan. Sepan, pues, las que hacen sus corrillos en las puertas

del perdón y en los callejones ale- daños a la iglesia, que sus enemigos las combaten, las persiguen y las escuchan, aunque ustedes no lo crean. No se descuiden porque las alza el Tío Patas, y ahí sí *sos* camisón de cuadros.

7 Si es cierto que la crónica es escasa en la parroquia y hay que inventar barrabasadas para poder pasar el rato, sin embargo se presentan días en que resulta material conversable, como ocurrió el 27 de agosto, el 30 y el 31 del mismo mes. Desde el amanecer del 27 hubo dolor en los corazones, lágrimas en los ojos y en los labios frases de lamentaciones gemebundas por la súbita muerte de Clara Elisa Serna. Tan unánime era el sentimiento por la muerte de esta niña, que en todos los círculos era la conversación obligada, pero a las dos de la tarde llega la noticia de que Francisco Echeverri, en un arranque de locura, resolvió colgarse de un palo, e incontinenti el tema se desvió a tejer comentarios sobre el ahorcado, y unos decían una cosa, y otros otra... y otros otra... Y al amigo Francisco, después de autopsiado, lo enterraron y a descansar en paz. Que digan lo que quieran aquí, que al muerto nada lo afectan los comentarios del vulgo. Y llega el lunes, 30, y el tema ya es otro. Jesús M. Zuluaiga, a quien por cognombre, llamábamos «Mafifia» o el «Dr. Trespalitos», resuelve morirse, y como a los pobres cuando cerramos los ojos ya estamos dentro de la caja, se le rezaron unos responsos y al cementerio con el difunto. Ya aquí, resolvió hacer la última tomadura de pelo: al cubrir de tierra el hoyo, da un golpe al ataúd y con la rapidez del rayo cunde la noticia de que el «Dr. Trespalitos» ha resucitado. La multitud emocionada acude al camposanto, y ¡oh milagro del contagio psicológico!, todos lo veían vivo, y así echaron para el pueblo con «Mafifia» en la más solemne procesión hasta hoy vista, y fue velado toda la noche del 30, y no queriendo levantarse como otrora lo hicieron Lázaro y el hijo de la viuda de Nain, el 31 lo volvieron al cementerio, rígido, frío, con las mandíbulas bajadas y sin una señal de vida, como estaba el 30. ¡Bien hiciste «Mafifia» en jugarle esta al sepulturero y a tu pueblo, pues tu muerte, que muchos ignorábamos, debía causar sensación, y tú la produjiste con tu golpecito al ataúd. Así sin más ni más no se entierra a un personaje interesante, a una figura típica, como tú «Mafifia» que te las pelabas tan buenas, como esa que te echaste cuando te mandaron a «Palmar»

a llamar a Doña Rafaela Zuluaga el día en que murió su hermano Antonio. Te encargaron que no fueras a asustarla diciéndole que Antonio había muerto; que le dijeras que estaba muy malo. Tú cumpliste muy bien la comisión. Hiciste mejor el mandado, pues desde un filo le gritaste: ¡Prima Rafaela, que corra que el *dijunto* Antonio está muy malo!» Si «Mafifia», valías mucha plata y tú serás recordado por mucho tiempo. Descansa en paz.

MONFILE.

—Como tributo a la patria, deja siquiera un árbol plantado por tu propia mano.

Sirvamos

Por el amor que tengo a mi cara tierra santuariana no puedo concebir que en ella existan hijos ingratos e indolentes que jamás se llegan a preocupar por el progreso de su ciudad natal, pero desgraciadamente existen, y son verdaderos estorbos, que sólo andan criticando la labor que con gene-

rosidad y civismo realizan los hombres patriotas y desinteresados.

Si tenemos derechos que reclamar, tenemos también deberes que cumplir, y para cumplirlos, no debemos ser egoístas. Los derechos se pueden renunciar, los deberes no, principalmente los deberes para con la patria, que deben llenarse con devoción y entusiasmo. Y al decir patria, me refiero a la patria chica, a la tierra que nos vio nacer, a la que amamos por un sentimiento ingénito y a la que debemos servir por gratitud y por las prescripciones de las leyes cívicas.

Yo invito a las damas santuarianas para que trabajemos incansablemente por el engrandecimiento de nuestra ciudad natal. No esquivemos el puesto que se nos señale. Las mujeres de ayer, como Simona Duque, Margarita Urrea y Rosalía Gómez nos trazaron el camino que debemos seguir. No imitarlas, es una traición a la raza. La mujer santuariana no puede ser egoísta, insensible e indiferente ante los problemas de su tierra. Como sabe amar, sabe sentir y servir...

Ernestina SALAZAR V.

- DEFUNCIONES -

—A la edad de 70 años falleció D. José Jiménez Botero, ciudadano que pasó su vida consagrado al trabajo y a la práctica de las más bellas virtudes cristianas. Dadas sus prendas de buen ciudadano y de excelente padre de familia, su muerte ha sido muy sentida.

Enviamos nuestros sentimientos de pesar a todos sus familiares, con especialidad a su tío el R. P. Ignacio Botero, Cura de la Parroquia, a su sobrino el R. P. Luis E. Zuluaga J. Rector del Colegio, a sus hermanos Luis Amador y Roberto y a su hijo político D. Julio Adán Salazar.

—Muy lamentada ha sido la muerte de D. Roberto Arroyave, hombre virtuoso y gran luchador. Damos el pésame a su familia, particularmente a su hermano D. Francisco, residente en Pijao.

—De 89 años dejó de existir Doña Domitila Zuluaga v. de Castaño, dama virtuosa que no tuvo otra preocupación en la vida que el cumplimiento de sus deberes religiosos y domésticos. Enviamos nuestra condolencia a su familia.

—Sincero sentimiento de pesar ha producido la muerte de Sor Cecilia Gómez, religiosa de las Hermanas de la Caridad, muerte ocurrida en Medellín prematuramente.

Sor Cecilia era hija del santuariano D. Joaquín Gómez y sobrina de nuestro amigo D. Rogerio Gómez y de Doña Josefita v. de Hoyos, a quienes enviamos nuestros sentimientos de pesar.

—También falleció en Medellín el sr. D. Antonio J. Duque, santuariano que residía hacía algún tiempo en la capital de Antioquia. Damos el pésame a su familia.

—De 55 años falleció nuestro amigo D. Joaquín Botero, hermano de D. Abel, a quien enviamos nuestros sentimientos de pesar.

—De 23 años murió la señora Ana Tulia Zuluaga de Gómez, después de una corta y aguda enfermedad. Damos el pésame a su esposo sr. D. Luis E. Gómez Olarte.

Bárbara Gómez v. de Quiceno, de 80 años; Pedro Claver Gómez, de 9 meses; Alejandro Franco, 65 años; Domitila Zuluaga v. de Castaño, 89 años; María Carlina Zuluaga de Zuluaga, 35 años; Joaquín Botero, 55 años; María Isabel Zuluaga, 1 mes; Víctor Alfonso Ramírez, 3 meses; Ana Tulia Zuluaga de Gómez, 23 años; María Amada Gómez, 5 días; Jesús Salazar, 63 años; Ramón Eusebio Zuluaga, 5 minutos; Daniel Salazar, 65 años; Clara Elisa Serna, 24 años; Francisco Echeverri, 48 años; Carmen Emilia Vargas, 4 meses; Je-

sús María Zuluaga, 50 años; Rosa María Giraldo, media hora; María Jesús Quintero, media hora; José Angel Hoyos, 4 años; José Jiménez, 60 años; Jesús Antonio Aristizábal, 3 meses; Juan Gómez (Canturrón), de 93 años.

—Repoblando las montañas en que nace y corre un torrente, se le transforma en un benéfico arroyuelo.

Nacimientos

Alonso de Jesús, de Jesús María Tobón y María Bertilda Gómez; María, de Ricardo y Ana de Jesús Zuluaga; José Jesús, de Carlos y Carmen Emilia Duque; Jesús Antonio, de Jesús Valencia y Rufina Ramírez; Joaquín, de Manuel Ramírez y Carmen Emilia Gómez; Gabriel, de Manuel Quinchía y María Giraldo; Rosa, de Fernando Gómez y Laura Aristizábal; Omar de Jesús, de Serafín Alzate y Laura Duque; Olga, de Miguel Angel y Julia Gómez; Blanca, de José Jesús Duque y María Quintero; Ildaura, de Luis María y Hermilda Gómez; María, de Jesús María y Serafina Zuluaga; Ramón, de Daniel Ramírez y Clara Emilia Giraldo; Roberto Antonio, de José y Elvira Ramírez; Gustavo, de José Zuluaga y Esther Duque; María, de Tito Ramírez y María de Jesús Zuluaga; Elvia Rosa, de Luis Aristizábal y María Inés Quintero; José, de Antonio José Valencia y María Ubaldina Serna; Carlos, de José Cardona y Carmen Cuartas-Francisca, de Miguel Serna y María Gómez; Aura, de Tomás Giraldo y Aura Ramírez; Florelba y María, de Jesús María Gómez y Sara Emilia Ramírez; Lucila del Socorro, de Enrique Giraldo y Julia Rosa Gómez; Fabio, de Eliseo Salazar y María Dolores Giraldo; José Luis, de Clemente Duque y Dolores Giraldo; Héctor, de Ramón Antonio Gómez y María Jesús Jiménez; Laura, de Laoncio Giraldo y Mercedes Zuluaga; Isidro de Jesús, de Carlos Emilio Jiménez y Julia Rosa Gómez; Carmen Julia, de Luis Angel Zuluaga y Julia Pineda; Rosario del Socorro, de Climaco Salazar y Rosario Serna; Jorge, de Luis Valencia y Ana Gómez; Clara, de Roque Aristizábal y Teresa Zuluaga; Gabriela, de José Alzate y Bernarda Serna; María, de Alfonso Botero y Laura Duque; Orlando, de Horacio Zuluaga y Blanca Libia Pineda; José, de Marco Tulio Aristizábal y Rosa Giraldo; Nelly del Socorro, de Cosme Pineda y Rosa Gómez; Roberto Antonio, de Luis María Sa-

lazar y Rosario Montes; José Dolores, de Roberto Quintero y Cecilia Valencia; Angel María, de Manuel y Ana de Jesús Gómez; Alba Olivia, de Emilio Zuluaga y Odila Serna; Rosa Elvia, de Miguel Angel y Hersilia Zuluaga; María, de Ramón Gallo y Ofelia García; Marta Lilia, de Apolonio Gómez y Clara Emilia Jiménez; Ramón Alonso, de Antonio Naranjo y Mercedes Zuluaga; José Horacio, de Arturo Agudeo y Emma Serna; Olga de Jesús, de Nicolás Alzate y Amalia Hoyos; Luis Edilberto, de Carlos Serna y Laura Pineda; Mariela, de Pedro Muñoz y María Inés Pineda; Carlos Arsecio, de Franciso Duque y Rosalina Gómez; Blanca Ofelia, de Manuel Tiberio Ocampo e Inés Aristizábal; Alvaro Augusto, de Francisco Claver Ramírez y Herminia Giraldo; Ana Francisca, de Rafael y Emelina González; William y Darío, de Luis Antonio Gómez y Lucrecia Giraldo. Ruth, de Flo-

ro Ezequiel Zuluaga y Pepa Serna; Ernesto, de Jesús A. Echeverri y Filomena Zuluaga, Carlos, de José M^a Arcila y Eva Castaño.

—Los montes son el alma de la agricultura; hay que conservar aquellos para que no desaparezca el cultivo agrario.

Matrimonios

Adán Echeverri, con Emilia Jiménez; Arpidio Cardona, con María Tulia Zuluaga; Felipe Jiménez, con Clara Emilia Ramírez; Juan Manuel Duque, con Esperanza Gómez; Cástor Sofronio Ramírez, con Blanca Margarita Zuluaga; Ramón Giraldo, con Susana Aristizábal; José Ernesto Serna, con María Jesús Gómez; Mariano Aristizábal con María Jesús Quintero.

Información Social

De los Llanos Orientales, donde trabaja como Ingeniero de la Tropical Oil Company, está entre nosotros pasando unos días de merecido descanso, nuestro querido amigo y favorecedor, Dr. Alfonso Pineda, a quien presentamos un cordial saludo y los votos porque goce mucho en sus vacaciones al lado de sus familiares.

El domingo pasado tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo el Dr. Fabio Aristizábal Ospina, quien estuvo en la ciudad procedente de Medellín.

Procedente de San Andrés y de paso para Alejandría, saludamos a nuestro amigo D. Adolfo León Hoyos.

También saludamos a D. Luis E. Ramírez, quien siguió a encargarse de la Alcaldía de Alejandría.

El grado de civilización de un país, se mide por el cuidado de sus bosques.

Saludamos al distinguido joven Heriberto Pineda, quien ha llegado de Bogotá después de muchos años de ausencia.

Como tributo a la patria, deja siquiera un árbol plantado por tu propia mano.

Ha regresado a Santa Rosa de Cabal el joven Manuel Pineda, a quien despedimos.

De su viaje de negocios por el Valle y Caldas regresó nuestro amigo D. Roberto Pérez, a quien saludamos muy cariñosamente.

Para Concordia siguió D. Chepe Naranjo, con su señora doña Concha Torres de Naranjo y sus niñitos. Los despedimos atenta mente.

Repoblando las montañas en que nace y corre un torrente, se le transforma en benéfico arroyuelo.

De Medellín ha regresado a establecerse nuevamente en El Santuario la señora doña Dolores Gómez de Salazar con su familia. Nuestro atento saludo.

Es tan directa la acción del árbolado sobre el clima, y en la formación y distribución de las lluvias, y son tan necesarios los productos forestales, que la destrucción de los montes constituye un verdadero peligro mundial.

YO NO QUISIERA...

*Yo no quisiera mi cariño darte
porque adivino tu glacial desvío;
mas yo no sé si por tu mal o el mío,
no puedo de mi espíritu arrancarte.*

*Quisiera con mi ensueño, sepultarte
en los abismos del glacial hastío,
aunque después, mi corazón, vacío
quedara para siempre, al olvidarte.*

*Mas ya que el capricho de mi ignoto sino,
ha querido que cruces mi camino
para traer a mi alma esta quimera,*

*Calladamente, sin dolor ni empeño,
yo libaré la copa del ensueño
hasta que exista en mi alma primavera.*

SORRY FELLOW.

DE GUILLERMO VALENCIA

(Inédito)

*Cuando ascendemos por el éter puro,
hasta perdernos en la inmensidad!
pequeños, muy pequeños parecemos,
a todos los que no saben volar!*

Saludamos a nuestro amigo D. José Aristizábal, quien regresó de su paseo al Quindío.

También saludamos a nuestros amigos D. José y D. Estanislao Zuluaga, quienes han regresado de Segovia.

A ingresar a la comunidad de Teresitas de Santa Rosa de Osos siguieron las señoritas Hermilda Jiménez y Lola Giraldo. Las despedimos.

Los manantiales sólomente se forman en los montes: fomentando el arbolado aumentaremos el caudal de agua de los ríos.

A Zipaquirá a ingresar al Colegio de los Jesuitas siguieron los niños Hernando Gómez y Gilberto Zuluaga, a quienes deseamos un feliz viaje y mucho éxito en sus estudios.

Visitando a sus familiares estuvo en la ciudad, procedente de Medellín, la señora doña Olivia Zuluaga de Ramírez, a quien saludamos muy cordialmente.

Sólamamente la repoblación forestal puede sanear y hacer habitables los terrenos pantanosos.

Regresó a Nariño D. Vicente Aristizábal, a quien despedimos muy atentamente.

Procedente de Santa Rosa de Osos estuvo visitando a sus familiares Dña. Teresa Gómez de Salazar, a quien saludamos muy atentamente.

Procedente de Armenia (C) está entre nosotros el joven Pedro Gómez Pineda, a quien saludamos muy atentamente.

Los pájaros son un adorno de la naturaleza: matarlos es una crueldad inútil.

Con motivo de la muerte de la señorita Clara Elisa Serna, estuvieron en la ciudad, procedentes de Medellín, D. Roberto Pineda, D. José Olarte con su señora Dña. Edelmira Serna de O. Al saludarlos, les renovamos nuestros sentimientos de pesar.

Procedente de Yolombó estuvo visitando a su familia Dña. Concha Ramírez v. de Gómez con su hijo Octavio.

Los pájaros son un adorno de la naturaleza: matarlos es una crueldad inútil.

Procedentes de Santa Rosa de Cabal se encuentran visitando a

sus familiares, D. Francisco Pineda y su señora doña Clara Botero de P., a quienes saludamos muy atentamente.

Saludamos a la señorita María de Jesús Ramírez, quien se halla en la ciudad, procedente de Medellín.

Tuvimos el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. José J. González, quien estuvo entre nosotros, procedente de Medellín.

«Incalculable es la riqueza que entrañan los árboles para la economía humana y es extraordinario el influjo de éstos en florecimiento y ruina de los países».

(A. Zuluaga y Gutiérrez)

El joven Héctor Zuluaga se encuentra en la ciudad procedente de Medellín. Al saludarlo, celebramos su mejoría después del tifo que lo tuvo reducido al lecho.

Tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo y favorecedor D. Luis Antonio Gómez, quien estuvo entre nosotros, procedente de Cocorná.

Estuvo en la ciudad, procedente de Medellín, Dña. Cecilia Zuluaga v. de Ramírez, con su nieta Soledad, a quienes saludamos muy atentamente.

«Golbert opina que la deforestación es pronóstico de decadencia nacional y notable estadista apunta que la conservación de los árboles es uno de los primordiales intereses de las sociedades y por consiguiente uno de los deberes sobresalientes de los gobiernos.»

(A. Zuluaga y Gutiérrez)

Procedente de Cocorná se encuentra en la ciudad Dña. Adela Serna de Gómez. Al saludarla muy cordialmente, le reiteramos nuestros sentimientos de pesar con motivo de la muerte de su hermana Clara Elisa.

Saludamos al señor don Je-

sús M. Suárez Valencia, quien ha llegado de Cali, donde tiene sus negocios.

Procedente de Santa Rosa de Osos estuvo visitando a sus familiares D. Luis Salazar. Lo saludamos.

Tuvimos el gusto de saludar a la señorita Concha Pérez Beltrán y a su hermano Jesús Antonio, quienes estuvieron en la ciudad, visitando a sus familiares.

—Sólamamente la repoblación forestal puede sanear y hacer habitables los terrenos pantanosos.

Sociales

De su correría por los departamentos del Tolima y el Huila ha regresado el señor José Dolores Salazar R. Lo saludamos.

De Medellín regresó la señorita Ligia Salazar Z. Atentamente la saludamos.

También nos visitaron, procedentes de Medellín, nuestro apreciado consocio señor José J. González y los señores Víctor Yepes G. y Antonio J. Pérez Beltrán.

Después de una breve permanencia entre nosotros, regresaron a Medellín, la señora doña María Botero de G. y sus señoritas hijas Esther y Carolina.

A la misma ciudad regresaron el doctor Bernardo Gómez Botero y su señora doña Alicia Robledo de G.

Para Amagá, en viaje de regreso, salieron el señor Luis E. Giraldo y su señora Mercedes Franco.

Para Santa Rosa, el señor Carlos E. Arcila.

De su paseo por Armenia y otras ciudades de Caldas, regresó el Sr. Atilano Gómez G., a quien saludamos atentamente.

Para Yolombó siguió nuestro amigo Arcadio Zuluaga.

Eugenio Gómez Gómez

saluda muy cordialmente a su amigo Filemón de J. Gómez y le ruega presentarle su pésame a la familia del importante ciudadano Ignacio Giraldo, persona a quien el Santuario y la provincia debían grandes servicios.

Bogotá, agosto de 1943.

UN FAVOR

En un caso desesperado de salud de un miembro de mi familia, acudí llena de fe y de confianza al Beato Antonio Claret, e inmediatamente fui escuchada, y agradecida con este favor, prometí publicarlo, lo que hago hoy, para exaltar la taumatugia de tan excelente Beato.

N. N.

La familia Gómez Salazar

Expresa sus cordiales agradecimientos a todas las personas y entidades que bondadosamente les renovaron su sentimiento de pesar, con motivo del primer aniversario del fallecimiento de la señora

Amelia Salazar de Gómez

El Santuario, septiembre 14 de 1943.

AGRADECIMIENTO

Nepomuceno Ramírez, señora y familia, Manuel Ramírez, señora y familia,

expresan sus más sinceros agradecimientos a todas las personas que les hicieron manifestaciones de pesar con motivo de la muerte de la señora

María Nepomucena Zuluaga v. de Serua

El Santuario, agosto de 1943.

ATENCIÓN

La Chocolatería "SAN JUDAS"

DE EL SANTUARIO (A.)

Ofrece al público los deliciosos chocolates "SAN JOSE" y "AVION", acreditados por su exquisito gusto y por su gran rendimiento.

Son elaborados con el mejor grano caucano.



TALLER "EL PORVENIR"

de Pastor Duque Jaramillo

El taller que mejor colaboración le presta a los agricultores, porque les fabrica sus herramientas para todos sus servicios, de la mejor calidad y garantizadas.

Fabrica, además, ventanas y piezas de ornamentación.

Venta permanente de herraduras de primera y segunda.

Atiende pedidos para todos los lugares de la República.

Calle de Maturín, entre Cúcuta y Tenerife No. 54-71

Teléfono No. 124-85—Medellín.